



GUÍA DE ESTUDIO ACNUR

“Sagrado Corazón Intern Model of United Nations”



CAPÍTULO I: SOBRE EL COMITÉ

Oficina del alto comisionado de las naciones unidas para los refugiados

1. ¿Qué es el ACNUR?

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, es el organismo de las Naciones Unidas encargado de proteger a los refugiados y desplazados por persecuciones o conflictos, y promover soluciones duraderas a su situación, mediante el reasentamiento voluntario en su país de origen o en el de acogida. Tiene su sede en Ginebra, Suiza, y más de 250 oficinas repartidas por todo el mundo.

2. Funcionamiento del acnur y su historia

La agencia de refugiados de la ONU surgió a raíz de la Segunda Guerra Mundial con el objetivo de ayudar a los desplazados por el conflicto. La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados fue establecida el 14 de diciembre de 1950 por la Asamblea General de las Naciones Unidas con un mandato de tres años para completar su labor y luego disolverse. El 28 de julio, un año después de su creación, se aprobó la Convención de las Naciones Unidas sobre el Estatuto de los Refugiados que es el fundamento jurídico para ayudar a los refugiados y el estatuto básico para orientar la labor del ACNUR.

En 1956 el organismo se enfrenta a su primera gran emergencia, una ola de refugiados cuando las fuerzas soviéticas aplastaron la revolución húngara. Cualquier expectativa de que el mismo se convertiría en una entidad obsoleta no ha vuelto a resurgir.

En el decenio de 1960, la descolonización de África produjo la primera de varias crisis de refugiados necesitados de la intervención del ACNUR. En los próximos dos decenios, el mismo ayudó en las crisis de desplazamiento en Asia y América Latina.

A finales del siglo, surgieron nuevos problemas en África y una nueva ola de refugiados en Europa como consecuencia de una serie de guerras en los Balcanes.



En 1954, la nueva organización recibió el Premio Nobel de la Paz por su trabajo pionero en la ayuda a los refugiados de Europa. Su mandato acababa de ser prorrogado hasta finales de la década. Más de un cuarto de siglo más tarde, el Alto Comisionado recibió en 1981 un premio por la asistencia a los refugiados en todo el mundo. Pasó de tener 34 miembros en sus inicios, a más de 7,685 miembros nacionales e internacionales, incluyendo 972 en la sede del ACNUR en Ginebra.

La agencia trabaja en 126 países, con personal en 135 ubicaciones principales, tales como las oficinas regionales y sucursales y 279 oficinas auxiliares a menudo remotas y las oficinas sobre el terreno.

Entre las funciones del ACNUR se encuentran:

1. Respuesta a situaciones de emergencia

Cuando las personas son forzadas a huir, es esencial emprender acciones rápidamente. Con frecuencia, las personas refugiadas cruzan las fronteras a duras penas, con pocos recursos, suelen carecer de una documentación legal, y pocos suministros básicos para sobrevivir.

El ACNUR se esfuerza por garantizar que dichas personas obtengan un lugar seguro y que no sean devueltas a contextos en los que peligre su vida o su libertad. Este es el principio central de la Convención sobre el Estatuto de los Refugiados de 1951, que constituye el cimiento legal de la labor que realiza el alto comisionado.

El ACNUR ayuda a las personas que han sido desplazadas de sus hogares a establecerse en lugares seguros, lejos de los conflictos o de quienes buscan hacerles daño; asimismo, distribuye rápidamente suministros y moviliza al personal experto para brindar protección. Además, garantiza que las personas refugiadas y desplazadas cuenten con albergue, alimento, agua, atención médica y ayuda para encontrar a familiares desaparecidos.

2. Salvaguarda de los derechos humanos



Los gobiernos suelen garantizar los derechos humanos fundamentales y la seguridad de su ciudadanía, sin embargo, cuando las personas son forzadas a huir y se convierten en refugiadas, ya no pueden confiar en esta red de protección.

El ACNUR se esfuerza por proteger a las personas refugiadas, desplazadas y apátridas abogando por los derechos de todas ellas. Para ello, colabora con gobiernos y otros socios para fortalecer las leyes y los sistemas nacionales, así como apoyar en la prestación de servicios.

Haciendo todo esto, ACNUR ayuda a garantizar que las personas desplazadas tengan acceso a documentación, educación, empleo y atención médica. El organismo también trabaja para garantizar que las personas apátridas gocen del derecho a una nacionalidad.

Generar cambios positivos a nivel nacional, regional y mundial puede tomar años; sin embargo, el ACNUR lo ha logrado con ayuda de estudiantes, juristas, juzgadores, organizaciones de la sociedad civil y representantes de la clase política.

3. Construcción de un futuro mejor

Tener empleo, recibir educación y contar con un lugar al cual llamar hogar se traducen en un nuevo comienzo para las personas refugiadas.

El ACNUR las ayuda a encontrar un empleo para que puedan sostenerse a sí mismas y a sus familias en condiciones dignas, y para que puedan hacer uso de sus competencias para retribuir a las comunidades de acogida. Por otra parte, el alto comisionado garantiza que la niñez y la juventud tengan acceso a la educación, lo cual les ofrece una sensación de normalidad y salvaguarda su futuro. De esta forma, el organismo trata de garantizar que se aprovechen el talento y el potencial de las personas desplazadas.

Buscar soluciones a largo plazo en favor de las personas refugiadas es un elemento central del mandato del ACNUR. Por tanto, cuando los retornos son seguros, el organismo ayuda a las familias y a las personas a volver a su lugar de origen. Cuando el retorno no es viable porque persisten la guerra, el conflicto o la persecución, el Alto comisionado ayuda a las



personas a establecerse y a hacer contribuciones positivas en un tercer país, o bien a integrarse en un país de acogida

Algunas herramientas con las que cuenta el acnur son:

Marco de respuesta integral para los refugiados: es una herramienta que busca mejorar la protección y el bienestar de las personas refugiadas y las comunidades de acogida, mediante una mayor cooperación y responsabilidad compartida entre los actores involucrados, el mismo se basa en los siguientes principios:

La participación de las personas refugiadas en la toma de decisiones que les afectan.

El acceso a la educación, la salud, el empleo y otros servicios básicos para las personas refugiadas y las comunidades de acogida.

El fortalecimiento de las capacidades e instituciones nacionales y locales que atienden a las personas refugiadas y las comunidades de acogida.

La promoción de soluciones duraderas para las personas refugiadas, incluyendo la integración local, el reasentamiento y el retorno voluntario.



CAPÍTULO II: SOBRE LA TEMÁTICA

Sobre la temática:

El desplazamiento forzado es un fenómeno que afecta a millones de personas en Latinoamérica, tanto dentro como fuera de sus países de origen. Las causas de este fenómeno son diversas y complejas, e incluyen la violencia, la pobreza, la desigualdad, la persecución, los conflictos armados, las violaciones de derechos humanos y los desastres naturales. El desplazamiento forzado tiene graves consecuencias para las personas que lo sufren, así como para las comunidades de acogida y tránsito, que deben enfrentar desafíos en materia de protección, asistencia humanitaria, integración socioeconómica y cohesión social.

Existen diversas iniciativas y organizaciones que buscan observar y responder ante los desplazados forzados en Latinoamérica, tanto desde el ámbito gubernamental como desde el civil y el humanitario. Algunos ejemplos son:

- El Observatorio Latinoamericano del Desplazamiento Forzado¹, una propuesta de Oxfam para contribuir a identificar y cerrar las brechas de protección y asistencia humanitaria ante la crisis de desplazamiento forzado en el corredor migratorio de Latinoamérica. Este observatorio se basa en la experiencia generada por el trabajo de Oxfam en la región desde 2018, y actualmente está implementando su primera fase en el Norte de Centroamérica.

- La Caja de Herramientas², una iniciativa conjunta del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), que busca apoyar a las autoridades en la planificación del desarrollo local a través de la inclusión del enfoque de desplazamiento y movilidad humana. Esta herramienta incluye cuatro pilares: la incorporación del desplazamiento forzado en la planificación del desarrollo local; la protección y el acceso a los servicios esenciales; el estado de derecho y la gobernanza electrónica; y la integración socioeconómica y la cohesión social.

- El Informe Global sobre Desplazamiento Interno⁴, una publicación anual del Observatorio de Desplazamiento Interno (IDMC), una organización civil que forma parte del



Consejo Noruego de Refugiados. Este informe ofrece una panorámica sobre la situación del desplazamiento interno en el mundo, incluyendo datos, análisis y recomendaciones. Según este informe, América Latina registró 1,2 millones de desplazados internos en 2019, principalmente por violencia e inseguridad.

Estos son solo algunos ejemplos de las acciones que se están llevando a cabo para abordar el problema del desplazamiento forzado en Latinoamérica. Sin embargo, se requiere de más esfuerzos coordinados y sostenibles entre los diferentes actores involucrados para garantizar los derechos y el bienestar de las personas desplazadas y sus comunidades.

Las causas de los desplazamientos forzados en Latinoamérica son diversas y complejas, e incluyen la violencia, la pobreza, la desigualdad, la persecución, los conflictos armados, las violaciones de derechos humanos y los desastres naturales. Algunas de las situaciones que han generado mayor número de desplazados forzados en la región son:

- La crisis política, económica y social de Venezuela, que ha provocado que más de 5 millones de venezolanos hayan salido de su país desde 2015, buscando refugio o mejores condiciones de vida en otros países de la región, especialmente en Colombia, Perú, Ecuador y Brasil.

- La crisis política y social de Nicaragua, que se inició en 2018 con las protestas contra el gobierno de Daniel Ortega y que ha derivado en una represión violenta, violaciones de derechos humanos y una profunda recesión económica. Esto ha llevado a que más de 100.000 nicaragüenses hayan huido del país, principalmente hacia Costa Rica.

- La violencia crónica e inseguridad que afecta al Norte de Centroamérica (Guatemala, Honduras y El Salvador), donde las pandillas, el narcotráfico, la corrupción y la impunidad generan altos niveles de homicidios, extorsiones, amenazas y reclutamiento forzado. Esto ha obligado a miles de personas a desplazarse internamente o a buscar protección en otros países, especialmente en México y Estados Unidos.

- Los desastres naturales que ocurren con frecuencia en la región debido al cambio climático y a la vulnerabilidad de las poblaciones. Estos eventos incluyen huracanes,



terremotos, inundaciones, sequías y erupciones volcánicas, que causan pérdidas humanas y materiales, así como el desplazamiento temporal o permanente de las comunidades afectadas





CAPÍTULO III: RECOMENDACIONES

Se les recomienda conocer muy bien el tema y analizar la problemática planteada teniendo en cuenta las causas y consecuencias de la misma, y las medidas a plantear para poder solucionar la misma, tomenlo cómo si verdaderamente ustedes estuviesen representando a un país en el ACNUR, ¿qué acciones podrían proponer?.

Se les recomienda también conocer a profundidad que medidas tiene el acnur y hasta donde puede actuar, cómo el acnur podrá solucionar la problemática de los desplazados para poder así solventar la crisis.

Investiguen e indaguen la política de los países que tienen una gran cantidad de personas que se van del mismo, como el país ha tomado la situación y que medidas ha tomado ante la misma, se les recomienda que pueden ver el mayor ejemplo en la misma Venezuela, analicen cómo es la posición de Nicolás Maduro ante toda la salida de personas del país.

Tengan en cuenta bien y diferencien si en verdad las personas que están saliendo del país son desplazados o son simplemente inmigrantes, recuerden que un desplazado forzado son aquella Personas o grupos de personas obligadas a huir o abandonar sus hogares o sus lugares habituales de residencia, en particular como resultado de un conflicto armado, situaciones de violencia generalizada, violación de los derechos humanos.

Es necesario que tomen en cuenta los antecedentes no solo del Comité de ACNUR si no de distintos comités que hayan tratado problemáticas similares a la que se estará discutiendo. Para facilitar esto se pueden observar e investigar resoluciones o documentos ya emanados sobre los desplazados por organizaciones latinoamericanas.

Por último, se les recomienda desenvolverse naturalmente dentro de las salas de debate, buscando de esta manera una estancia placentera durante el modelo interno. Con esto tendrán un rendimiento acorde y un excelente aprendizaje.